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Saludo del Alcalde
Vecinos y visitantes de San Bar

tolomé:
Con motivo del comienzo de las 

fiestas patronales de nuestrto que
rido pueblo, quiero enviar a todos 
un saludo muy cordial y el deseo 
de que estas fiestas de San Barto
lomé Apóstol las disfrutéis con 
alegre y sana convivencia.

Espero que todos —pequeños y 
mayores— participéis activamen
te en cuantos actos y festejos han 
sido programados para estos días, 
que los viváis intensamente y que, 
con la colaboración de todos, es
tas fiestas de agosto discurran en 
armonía para el goce y disfrute de 
vecinos y visitantes.

Como sabéis he accedido re
cientemente a la Alcaldía, por lo 
que no puedo hablar aquí de he
chos o realizaciones, ya que no ha 
habido tiempo para ello. No obs
tante, sí puedo prometer que pon
dré el máximo empeño en conse
guir hacer realidad los proyectos 
que anteriores Corporaciones tie
nen iniciados para, de una vez por 
todas, dar solución al más grave 
problema que nos aqueja: el abas
tecimiento de agua.

Para llevar a cabo éste y cuan
tos otros asuntos sean de interés 
para el pueblo, espero contar con 
todos los miembros de la Corpo
ración, tanto con los elegidos en 
las últimas elecciones, como con 
los que continúan de la Corpora
ción anterior. Sin la ayuda y cola

boración de todos difícilmente se 
podrán llevar a buen término los 
proyectos que tenemos en mar
cha y los que nos propongamos 
en el futuro.

También solicito el mismo apo
yo y cooperación a los vecinos de 
esta villa y a cuantos, buscando 
sus raíces, nos visitan no sólo aho
ra en fiestas, sino a lo largo de 
todo el año y que entre todos for
mamos la gran familia de San Bar
tolomé de Pinares. Entre todos ha
gamos, día a día, un San Bartolo
mé más acogedor, más limpio, 
más hospitalario y cordial.

Quiero dedicar también unas 
palabras a las peñas, que tanta 
animación y colorido dan a estas 
fiestas: que sigáis con vuestra ale
gría y llenéis de contento y rego
cijo a cuantos vamos' a participar 
en estas fiestas patronales.

Finalmente, quiero recordaros 
que en la programación de algu
nos de los festejos ha habido que 
ir casi contra reloj, dada la premu
ra de tiempo. Por lo que, si algo 
no funcionara como todos quisié
ramos, espero sepáis compren
der, y yo pido disculpas, si así 
fuera.

San Bartolomé de Pinares, 
Agosto de 1991.

El alcalde:
Enrique Pastor Gutiérrez
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Programa de fiestas
La tradición 

festiva de San 
Bartolomé de 
Pinares, está 

unida 
inevitablemente 

al espíritu alegre 
y participativo 
de sus gentes, 

que son al fin y 
al cabo la 

realidad de las 
fiestas.

_________________________ ______________________________ JAVIER LUIS JIMÉNEZ

Viernes, día 23 de Agosto

18,30 horas.- Novillada con alumnos de la Escuela de 
tauromaquia.

20,30 h.- Solemnes vísperas en honor del santo patrón a 
la que asistirá la Corporación acompañada de la Banda de 
Música que amenizará los festejos. Se disparará a la salida 
cohetes potentísimos que anunciarán el comienzo de las 
fiestas, leyéndose a continuación el pregón de las fiestas.

22,00 h.- En la Plaza de España, se celebrarán bailes pú
blicos. A la misma hora en la sociedad recreativa "Verbena 
el Peral", actuarán famosos conjuntos musicales.

Sábado, día 24 de agosto

8,00 h.- La banda de música ejecutará alegre diana con el 
recorrido de las principales calles de la población.

11,30 h.- Misa solemne concelebrada por sacerdotes de 
la zona, presidida por el Sr. Cura Párroco, Don Teodosio Pe
ral García, estando a cargo de la Cátedra Sagrada del mis
mo cura párroco. Terminada la misa se llevará la imagen 
del Santo, en solemne procesión, por las principales calles 
de la localidad.

18,30 h.- Monumental novillada (ver programa aparte).

23,00 h.- Bailes públicos en la Plaza de España, ameniza
da por la orquesta "Boreal Show". A la misma hora, en la 
Sociedad Recreativa "La Verbena", tendremos conjuntos 
musicales.

Domingo, día 25 de agosto

8,00 h.- Diana por el mismo recorrido que el día anterior.
Se festeja en este día el patronato de Nuestra Señora de 

la Visitación, conjuntamente con el Ayuntamiento, los cul
tos religiosos que se dedican en su honor, tendrán lugar a 
las 11,30 horas de la mañana en la iglesia Parroquial, con 
Solemne Misa, concelebrada por varios párrocos de la zona, 
y oficiada por el cura párroco D. Teodosio Peral García, es
tando la Oración Sagrada a cargo del diácono, hijo de la lo
calidad, Diego Martín Peñas, y terminada la Santa Misa se 
llevará la imagen de Nuestra Señora de la Visitación a su Er
mita, donde se cantará la Salve.

18,30 h.- Grandiosa novillada.
21,00 h.- Bailes públicos, amenizados por grandes or

questas.

Lunes, día 26 de agosto
18,00 h.- Becerrada a cargo de los mozos de la localidad.

Durante las fiestas, lucirá una artística iluminación en las calles de la población

Las actuaciones musicales correrán a cargo del grupo "Boreal Show" los días 23 y 24, y del grupo "Pa
radise Orquesta" los días 25 y 26.

¿ EXPOSICION Y VENTA: TALLERES
Ais tn m nVIlP^ l PTDP Tn ®®^^^^ MARQUINA, 31 - Tel.: 25.14.17 EDUARDO MARQUINA, 15 - Tek 22.48.54
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EI valor educativo del deporte reclama un mayor apoyo por parte de las autoridades.
ARCHIVO

Deporte y cultura: mayor calidad, mejor veraneo
B Las actividades deportivo-culturales han generado un ambiente atractivo, dinámico.y sano

La llegada del verano y con 
él, las vacaciones, supone un 
cambio de hábitos que en sí 
conllevan al descanso buscado 
y merecido. Este hecho, por 
generalizado, no pasa inadver
tido y modifica temporalmente 
los usos y costumbres de cada 
lugar de veraneo. Tal es el 
caso de San Bartolomé, que 
por agosto hasta triplica su po
blación con sólo la presencia 
de sus gentes emigradas.

La pregunta que nos plan
teamos es la siguiente: ¿cómo 
orientar y canalizar las horas 
de ocio entre los niños, jóve
nes y menos jóvenes para que 
aquel no sólo llene el vacío es
tival, sino suponga una expe
riencia enriquecedora a nivel 
personal y colectivo?

Hasta hace diez años el 
tiempo de estío lo era también 
de hastío, en espera de los 
cuatro días de fiesta mayor 
para ver rota la monotonía. Ha 
sido a partir de la última déca
da cuando, cOmo respuesta a 
una sociedad postmoderna, 
carente de valores capaces de 
aglutinar y dar mayor sentido a 
uncí iatente demanda juvenil, 
se hcün promovido una serie de 
actividades de carácter depor
tivo y cultural. Así se abre un 
amplio y variopinto espectro 
formado pgr: campeonatos de 
fútbol-sala, natación, maratón 
popular, concursos literarios y 
artísticos para niños, fiesta in
fantil, "día de los abuelos", el 
cual incluía teatro y otras varie
dades organizados por ¡os jó
venes como homenaje a la ter
cera edad; amén de otras acti-

ARCHIVO
ejemplo del éxito del deporteEl fúrbol-sala, todo un 

vidades más minoritarias (cal
va, etcétera).

Todo ello, no sólo ha ameni
zado el mes de agosto hacien
do de él una larga y entreteni
da fiesta, sino que ha mejora
do ostensiblemente la calidad 
de nuestro tiempo libre. La

en San Bartolomé, 

participación y entusiasmo, 
surgido espontáneamente 
desde el seno del pueblo, ha 
revertido gratuita y gratifican
temente sobre el propio pue
blo; no sólo a nivel de diver
sión sino de relación y comu
nicación. Se ha generado una 

mbiente atractivo, dinámico y 
sano.

Es, generalmente, comparti
da la opinión de que esta otra 
cara de la fiesta (que incluye 
todo lo dicho con anterioridad) 
ha ido adquiriendo con los 
años mayor peso específico; 

pero lo difícil no es alcanzar un 
cierto nivel, sino mantenerlo e 
incluso mejorarlo.

En este aspoecto, es funda
mental el papel que puedan ju
gar las instituciones: interés, 
colaboración presupuestaria, 
promoción... No se trata única
mente de alimentar un pasa-' 
tiempo que pueda parecer tri
vial, alejado de cualquier prio
ridad municipal. Existe un tras- 
fondo esencial de primer or
den, cuya presencia es indica
dor de progreso y bienestar: la 
mejora educativa de nuestros 
hijos. A través del deporte y la 
cultura, presentes en todos los 
actos del verano, los jóvenes 
devienen más abiertos, más 
comunicativos, más reflexivos, 
más preocupados, más com
prometidos... Se trata de facili
tar una tarea intrínseca mente 
pedagógica, que si bien carece 
de precio, sí tiene mucho va
lor, además de suponer una 
excelente alternativa a los mu
chos peligros (inherentes a 
nuestra sociedad postindus
trial) que amenazan la integri
dad física y moral de nuestros 
jóvenes.

Por todo ello, quizás con
venga puntualizar, sin menos
cabo de los problemas que tra
dicionalmente nos aquejan 
(agua, etc.), sobre la necesidad 
de garantizar para el futuro la 
presencia de este tipo de even
tos, que tan gratamente duran- ' 
te estos últimos años, han sa
tisfecho nuestros largos días 
de asueto.

Alberto Sáez
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Fachada del Ayuntamiento de San Bartolomé. archivo

^^Todo el que venga a las fiestas de 
San Bartolomé será bienvenido”

■ "Los festejos más importanes sigue siendo los toros"
Antiguo archivo del Ayuntamiento. ARCHIVO

DAVID CASILLAS

En las pasadas elecciones 
municipales del mes de mayo 
San Bartolomé de Pinares es
trenó alcaide en la persona de 
Enrique Pastor Gutiérrez; en su 
nuevo cargo este gran conoce
dor la localidad se encuentra 
de nuevo con el principal pro
blema que desde hace unos 
tiene el pueblo y que es el del 
abastecimiento de agua. "Se
gún otras corporaciones está 
en marcha la construcción de 
una presa, pero hay dificulta
des de informes de Medio Am
biente y otras cosas, y el pro
yecto está un poco paralizado 
de momento".

En los últimos años San Bar
tolomé ha venido sufriendo 
restricciones en el abasteci
miento de'agua, siendo habi
tual la necesidad de cisternas 
durante bastante tiempo y de
pendiendo su duración de la 

llegada de las lluvias en otoño 
que mitiguen la sequía.

"Se han hecho muchos son
deos de más de 200 metros de 
profundidad en distintos sitios 
y no ha aparecido agua, todo 
en el subsuelo de San Bartolo
mé es piedra".

Aparte del problema del 
agua, Enrique Pastor río ve nin
guna Otra necesidad concreta 
e importante en el pueblo, co
menta que "siempre hace falta 
alguna obra, pero la pavimen
tación está casi toda finalizada, 
quedan algunos trozos por ha
cer, pero son los menos.".

La aportación que el Ayunta
miento hará para estas fiestas 
comienzan con la donación de 
unos trofeos para los campeo
natos de fútbol-sala que, con 
gente de la localidad, se están 
preparando y que gozan de in
negable éxito en la provincia; 
también organizará la corpora
ción municipal unas fiestas 
para los mayores , además de 

las tradicionales y práctica
mente necesarias corridas de 
novillos en las que el Ayunta
miento pone la plaza montada 
y da una subvención a un em- 
pVesario que es quien se en
carga de prganizarlo. "desde 
que yo recuerdo no ha habido 
año en el que no se hayan ce
lebrado toros; yo creo que sin 
ellos las fiestas no serían lo 
mismo".

No habrá novedad en las 
fiestas respecto a años anterio
res porque casi siempre es lo 
mismo, dos novilladas y algún 
festival; se celebran los feste
jos tauruinos y ningún festejo 
de otro tipo, porque no hay tra
dición de ello. "Si faltaran los 
toros las fiestas no se conside
rarían fiestas".

Otro de los trabajos que tie
ne que finalizar el nuevo Ayun
tamiento es el .propio edificio 
donde se ubica, que empezó a 
renovarse con la corporación 
anterior, en la primavera de 

este año, y que ya práctica
mente está acabado, quedan 
solamente los retoques, la lim
pieza y amueblar algunas par
tes del mismo que han sido 
renovadas.

San Bartolomé tiene 780 ha
bitantes, número que cuando 
menos se duplica en verano, la 
mayoría de ellos de orígenes 
del pueblo.

Enrique Pastor casi se queja 
de que "no vienen forasteros; 
gente sin relación directa con 
el pueblo porque no hay vi
viendas, por el problema del 
agua, además de las comuni
caciones que. tenemos; conta
mos con una carretera muy 
mala desde Ávila, con muchas 
curvas muy peligrosas y sin vi
sibilidad, y Otra muy poco dife
rente que es la que va a Cebre
ros. Con lá corporación ante
rior se buscó enlazar San Bar
tolomé con El Barraco, pero 
era muy difícil por cuestiones 
de expropiación; ahora se ha 

hecho un camino por el que di
ficultosamente se puede pasar 
con un coche. Todos esos pro
blemas de comunicación sin 
duda quita de una forma u otra 
vida a San Bartolomé".

Otro problema que se plan
tea el alcalde es la desastrosa 
posibilidad de que se produje
se un incendio en el pinar de 
San Bartolomé "porque el 
monte está muy seco, tiene 
mucho pino y está muy retira
do del pueblo, gdemás de la 
falta de agua que sufrimos".

Por último, haciendo ya re
ferencia más directa a las fies
tas, el alcalde finalizó diciendo 
que "para estas fiestas, todo el 
que venga al pueblo será bien
venido y que se les pide la co
laboración para que sean unas 
fiestas en las que no haya al
borotos, porque este ha sido 
siempre un pueblo muiy cari
ñoso con la gente, muy abier
to, aunque ahora sean unas 
fiestas mucho más abiertas".

Reciba en su domicilio
EL DIARIO DE AVIU

Departamento de Distribución y Ventas 

Plaza de Santa Ana, 2. S 25 15 36 ■—05001-AVILA

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Capital y fuera de ella Mes Trimestre Semestre Año 
(Excepto Extranjero)   1800 5.300 10.500 21.000

FORMA DE PAGO (Indico con una x la forma en que abonaré mi suscripción).
□ Domiciliación Bancaria nGiro postal
□ Cheque bancario □Personalmente

D...........................................  D.N.I/C.I.F...............................................................
Calle..................................  N“.......................................... C. Postal.......................................
Población................................... ...................... ................................... ...........................................
Desea suscribirse a EL DIARIO DE AVILA a partir del día...... .del mes de ........de 19.
por un periodo ......................................(mes, trimestre, semestre o año).

DOMICILIACIÓN BANCARIA
Muy señores míos:
Ruego a Vdes., que, a partir de la fecha y hqsta nueva orden se sirvan.abonar a EL DIA
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San Bartolomé de Pinares: población y 
economía hace 143 años

B San Bartolomé contaba entonces con una próspera economía de carácter agrícola e industrial

A la pregunta de cómo y de qué vivían nuestrós 
antepasados hace 143 años nos acudirían 

respuestas teñidas de penalidades y miserias. Esta 
idea debe desterrarse si nos atenemos al 

documento que Jesús Martín Sáez extrajo para 
nosotros del Diccionario Geográfico, Histórico y 
Estadístico de España 1848-50. Dei mencionado 

extracto se deja entrever una economía próspera 

de carácter agrícola e industrial. Dos datos y un 
enigma llaman sobremanera la atención, además 

de la bella y somera descripción de la situación 
geográfica del pueblo: En primer lugar, se da 

cuenta de la existencia de tres fábricas de curtidos 
que generaban una producción industrial destinada 
a la exportación. En segundo lugar, la presencia de 

975 habitantes, población ligeramente a la actual.

El enigma es la constatación de que hubo una 
ermita dedicada a San Ildefonso. Este dato no ha 
sido confirmado ni por los viejos dei lugar ni por 

fuentes eclesiásticas, lo cual hace suponer que 
existe un error de transcripción. No obstante 

decidimos no omitir el dato a fin de no falsear el 
documento que a continuación transcribimos en su 

totalidad.
Villa, con Ayuntamiento, de 

la provincia y diócesis de Avila 
(3 leguas), partido judicial de 
Cebreros; Audiencia Territorial 
de Madrid (14); c.g. de Castilla 
la Vieja (Valladolid 24): situado 
en medio de una cuesta que 
desciende de E. a 0., cercada 
por todas partes de peñascos 
y montañas: la dominan los 
vientos N. Y SO. y se padecen 
intermitentes, en el otoño y al
gunas pulmonías en el invier
no, efecto del poco abrigo y la 
desigualdad de la temperatu
ra: tiene 220 casas incómodas 
y de poca ventilación que for
man calles regulares y limpias, 
pero las travesías estrechas: 
hay una casa de Ayuntamien
to; otra para el pósito, escuela 
de primera educación, dotada 
con 1.800 reales de los fondos 
públicos, asisten dç 120 a 140 
niños de ambos sexos: iglesia 
parroquial con el título de San 
Bartolomé, de curato perpe
tuo; 4 ermitas con los títulos 
de Smo. Cristo de la Veracruz, 
Visitación, San Roque y San Il
defonso; 5 fuentes de agua po
table y de buena calidad para 

uso de los vecinos y un pilón 
para los ganados: el cemente
rio está contiguo a la iglesia, 
fuera de la población, y aun
que no haya paseos está cer
cada la villa de pinos y arbus- 
tros, que si no suplen el orna
to, contribuyen a la salubridad 
del aire.

Confina el Término portel N. 
con el de Herradón; E. El Hoyo 
y Valdemaqueda, S. Cebreros 
y El Barraco, 0. Santa Cruz de 
Pinares; tiene 3 leguas de lon
gitud de E. a 0. y 1 de lat. com
prendiendo muchas sierras y 
cordilleras, montes de robles y 
pinos y abundancia de jaras y 
otros arbustos: por la parte de 
0. corre de N. a S. el arroyo 
Gaznata que forma buenas ve
gas sembradas de lino, por la 
del E. Otra garganta llamada de 
Navalperal, en la misma direc
ción y ambas se reúnen al río 
Alberche: son además muchas 
y muy abundantes las fuentes 
naturales, que brotan en dife
rentes sitios como país de 
sierra: el terreno es áspero y 
de mediana calidad; los cami
nos locales y escabrosos por la Muchas cosas han cambiado desde 1848. ARCHIVO

naturaleza del suelo; se recibe 
el correo de Avila por balijero 
los lunes, jueves y sábados de 
cada semana; PRODUCE: tri
go, cebada, centeno, algarro
bas, garbanzos, lino en abun
dancia, particularmente guin
das, vino, patatas y legumbres, 
se mantiene ganado lanar fino, 
vacuno, de cerda y cabrío y se 
cría toda clase de caza menor. 
INDUSTRIA: 3 fábricas de cur
tidos, 5 molinos harineros; CO
MERCIO: exportación de efec
tos de sus fábricas, lino, lana y 
demás esquilmos de sus gana
dos, e importación de hierro, 
aceite y otros artículos de con
sumo. POBLACION: 232 veci
nos, 975 almas. CAPACIDAD 
PRODUCTIVA: 2.515,750 rea
les. IMPORTACION: 100,630; 
producto representativo de la 
riqueza industrial y fabril 
11,000. PRESUPUESTO MUNI
CIPAL: 3,600 que se cubre con 
el producto de los bienes de 
propios en tierras de labor y 
los montes de pino y roble que 
les pertenecen.

(Del "Diccionario Geográfico, 
Histórico y Estadístico de España" 
1948-50).
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an 
Bartolomé 
de Pinares 

vió hace ya 37 
años como Ángel 
Carlos era la 
primera persona 
que, sin relación 
familiar con la 
localidad, se 
instalaba en el 
pueblo. Luego ha 
habido otros que 
le han seguido el 
ejemplo y se han 
instalado en sus 
laderas 
pedregosas; pero 
él siempre seguirá 
siendo el primero.

parece 
un

Nacimiento; esto si 
que me gusta", 

dijo Ángel Carlos 
cuando.vió por 

primera vez San
Bartolomé de.

Pinares desde la 
curva de "El

Talegón". Poco 
despues se 

compró una 
parcela, empezó la 
edificación de una 

casa, y ahora es 
en ella en la que, 

ya jubilado, ha 
decidido vivir 

agusto y tranquilo.

Angel Carlos, un pionero en San Bartolomé
■ Fue la primera persona sin relación familiar con el pueblo que construyó en él una casa

DAVID CASILLAS

Fue allá, hace ya 37 años, 
cuando Ángel Carlos García 
Pérez conoció San Bartolomé 
de Pinares y decidió que aquel 
iba a ser el pueblo elegido para 
disfrutar de su tiempo libre... 
además de convertirse en algo 
más que un segundo lugar de 
residencia.

Sin ninguna relación familiar 
con los habitantes de San Bar
tolomé, conoció el pueblo de 
forma casual; había visto en la 
prensa de Madrid, donde vivía, 
un anuncio que ofertaba unos 
chalets en La Cañada, y que 
entraban dentro de sus posibi
lidades econóhriicas. El portero 
de su casa madrileña era de 
San Bartolomé de Pinares, y le 
acompañó en el viaje; los cha
lets de La Cañada no gustaron 
a Ángel Carlos, su portero le 
invitó a comer a San Bartolo
mé, cosa a la que él se resistió 
debido al mal estado de las 
carreteras, y al entrar en la cur
va de "El Talegón" descubrió el 
pueblo "esto en un Nacimien
to; esto si que me gusta" dijo 
Carlos.

Hizo hincapié en el pueblo, 
consiguió unas parcelas y se 
hizo la casa en la* que actual
mente vive, rodeado de veci
nos, pero en la que al principio 
de su estancia en San Bartolo
mé se encontraba completa
mente solo, aislado casi.

- ¿Qué atractivo viste al pue
blo para decidirte a construir 
aquí una casa?

- "Pues estas montañas, las 
rocas, esos pedruscos, y por 
descontado la gente; llevo 27 
años aquí y siempre han sido 
muy agradables conmigo. He 
estado viniendo a veranear su- 
cesimente desde que construí 
Ía casa, y ahora, ya jubilado 
vivo aquí. Yo nací en la provin
cia de Ávila, pero soy práctica
mente madrileño porque he vi
vido desde los 40 días en Ma
drid, en el barrio de Chamberí.

Cuenta Carlos que antes, 
cuando las carreteras de acce
so a San Bartolomé eran de 
tierra, muy malas, el viaje era 
un rallye; él tardaba, dice que 
era rápido, unas dos horas y 
cuarto. Ahora, con la mejora 
de coches y carreteras, el tiem
po se ha quedado en una hora 
y media, casi la mitad.

Ángel Carlos García

Él, que fue el primero, ha 
sido luego testigo de como 
Otra gente ha ido descubrien
do de forma parecida a él el 
pueblo, incluso amigos suyos 
argentinos y cubanos a quie
nes también ha encantado.

- ¿Te sientes ya un poco de 
San Bartolomé?.

- "Si, logicamente, por eso 

he venido aquí a morirme; ÿa 
tengo la parcela comprada en 
el cementerio".

Considera que, aunque ya 
se trata menos con la gente 
que llega nueva, éstos siguen 
viniendo por motivos pareci
dos a los que vino él, por el 
atractivo del pueblo.

Ahora disfruta de todas las 
fiestas porque al vivir allí y te
ner todo el tiempo libre, se 
puede apuntar a todo, no 
como antes que "venía volao". 
"Por descontado que las fies
tas de San Bartolomé han su
frido cambión, antes era una 
pequeña fiesta para los pocos 
del pueblo, se sacaba el chori
zo, el vino añejo, etc, y ahora 
no, son más movidas, partici
pa muchas más gente."

- ¿Sales mucho a diario por 
la calle?.

- "Pues si, el paseíto con mi 
mujer al campo, y luego por la 
noche damos una vueltecita 
por el pueblo, que apetece mu
cho.

Recuerda una vez, cuando 
no le conocían en el pueblo, 
que le presentaron como el 
médico nuevo; "yo entonces 

usaba sombrero y parecía un 
poco elegante, una persona 
extraña en un pueblo peque
ño, pero mi risa no dió lugar a 
engañar a nadie, era sólo la 
brorna del momento".

inevitable hablar del vino de 
San Bartoiomé,"es maravillo
so, ha sido una de las cosas 
que más me atrajo, las viñas 
me llamaron mucho la aten
ción; ahora tengo mi bodegui
ta propia, lo que demuestra 
que si me gusta el vinillo de 
aquí".

De sus seis hijos, cuatro de 
ellos se han casado con gente 
de San Bartolomé, ellos tam
bién se han hecho al pueblo, 
"les gusta mucho, y los que no 
viven aquí, siempre que pue
den vienen, se puede decir 
que casi toda mi familia nos 
hemos trasladado a San Bar- 
tolon^é".

"Un rinconcito en la monta
ña, divino y tranquilo, y en el 
todas esas cosas tan raras no 
suctecen; por eso estoy aquí 
tan agusto": así define breve- 
mente; y a la voz de pronto; 
Carlos a San Bartolomé de Pi
nares; y añade, "el pueblo deja 
vivir".
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El año pasado, la cooperativa recogió an total de 612.000 kilos de uvas. En el centro, Tiburcio López, el cuidador de la bodega de la cooperativa.

De pura cepa
1 El vino de San Bartolomé, seguro de calidad

DAVID CASILLAS

Hablar de San Bartolomé de 
Pinares lleva inevitablemente, 
antes o después, a hablar de 
su vino. Entre los peñascos 
que jalonan y marcan su geo
grafía maduran unas uvas que 
ofrecen, tras un elaborado pro
ceso, placer al paladar y algún 
que otro dolor de cabeza por 
un exceso de confianza.

Aunque mucha de la cose
cha va a parar a bodegas pro
pias, otra gran parte acaba en 
la cooperativa de la localidad, 
donde tras haberse elaborado 
el vino, sale para repartirse por 
España.

"Todas las uvas que vienen 
a la cooperativa son de San 
Bartolomé, no se admite nada 
de fuera, solamente pueden 
traer su producción ¡os so
cios", cuenta Tiburcio López, 
actual cuidador de la enorme 
bodega de la cooperativa.

Huele a vino dentro del edi
ficio, más en la parte alta. El úl
timo año se recogieron para la 
cooperativa 612.000 kilos de 
uvas, aunque haya algún socio 
que abuse un poco y meta a la 
cooperativa las uvas que le pa
rece y lleve las otras para su 
bodega propia.

"Este año el vino de San Bar
tolomé va a ir a Valdemimbre, 
en León; cada año lo compra 
un almacenista, él lo va sacan
do y luego hace con él lo que 
quiera". De un año para otro 
no puede quedar nada de \^no 
en la cooperativa, hay que sa
carlo todo, excepto dos cubas 
que no son para vender, sino 
para la bodega.

El vino de San Bartolomé de 
Pinares, a pesar de haberlo pe
dido en repetidas ocasiones, 
no tiene deniminación de ori
gen, sólo específica.

Uno de los problemas con 
los que cuenta el vino de San 
Bartolomé para venderse es 
que tiene un número elevado 
de grados, el de la cosecha del 
año pasado tiene quince y me
dio, bastante alto, "eso es de
bido a la maduración, el calor 
hace el azúcar, y éste luego se 
transforma en grados alcohóli
cos al fermentar"

La cosecha de este año se 
espera que sea "regular", una 
vez recogida seguirá el habi
tual proceso de tituración de la 
uva para meterse a los depósi
tos a fermentar, y allí el azúcar 
de la uva se transformará en al
cohol; un 75% de la uva reco
gida se transformará en vino.

La bodega de la cooperativa 
es capaz de albergar unos 
920.000 litros, capacidad que 
se quedó pequeña para la co
secha de 1974, que Tiburcio 
califica de "cosecha del siglo, 
no ha habido otra así ni la ha
brá, porque las viñas se van a 
perder totalmente, se están 
abandonando el 80%, la agri
cultura no es protegida y por 
eso no es rentable; muchas vi
ñas no dan ni para el trabajo de 
recoger las uvas y la gente lo 
deja".

Lástima que las cosas dis
curran de esa manera, pero 
como Tiburcio dice, "el esfuer
zo que las viñas exigen es mu
cho", y cada vez hay menos 
gente dispuesto a dar tanto; 
menos aún si ese esfuerzo no 
se ve recompensado.

MADURAR LENTAMENTE AL SOL.-

Famoso es el vino de San Bartolomé, obtenido de esas viñas que lo rodean’y que tras una larga v na
tural maduración al resistcrio del sol ofrecen tras salir de la bodega un caldo con un número elevado de 
grados y de indudable paladar. Pero parece ser que el. vinó irá a menos porque las viñas cada día son 
menos rentables, ademas de que el trabajarías es muy duro. Por el momento,, “San Bartolo” puede pre
sumir, modestamente, de que tiene un vino que en más de uno despierta pasiones.
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